
RELATÓRIO DA OFICINA REALIZADA NA COMUNIDADE DE SANTA MARIA DO BOIAÇU NA RDS 
ITAPARÁ – BOIAÇU - BAIXO RIO BRANCO 

1. INTRODUÇÃO 

  Através da Lei Estadual Nº 1.704, de 15 de julho de 2022, foi instituído o Sistema Estadual 

de Unidade de Conservação – SEUC/RR, recategorizando a Área de Proteção Ambiental do 

Baixo Rio Branco em três Reservas de Desenvolvimento Sustentável e um Parque Estadual a 

saber: 

 Parque Estadual das Nascentes, 

 Reserva de Desenvolvimento Sustentável Itapará-Boiaçu,   

 Reserva de Desenvolvimento Sustentável Campina, 

 Reserva de Desenvolvimento Sustentável Xeriuini. 

 A Fundação Estadual do Meio Ambiente e Recursos Hídricos (FEMARH), por meio da 

Divisão de Unidades de Conservação/Diretoria de Florestas, conforme designado pela lei, tem a 

responsabilidade de adotar as medidas necessárias para a implantação, consolidação, 

fiscalização e monitoramento destas Unidades. 

 

2. APRESENTAÇÃO 

 Este documento apresenta um relatório sobre a oficina realizada no dia 08/01/2025, na RDS 

Itapará Boiaçu, especificamente na comunidade de Santa Maria do Boiaçu, onde estiveram 

presentes moradores de Santa Maria Velha e moradores do rio Curiucú. 

 

3. OBJETIVOS 

 Realizar um diagnóstico rápido sobre o nível de conhecimento das comunidades sobre a 

criação, a gestão e as possibilidades de desenvolvimento das RDS. 

 Realizar um diagnóstico rápido sobre as relações entre os comunitários e destes com as 

empresas de pesca e o governo do Estado. 

 Dar continuidade ao processo de constituição dos conselhos deliberativos das Unidades, 

revendo a formação dos mesmos. 

 Esclarecer dúvidas diversas relacionadas ao Conselho Gestor e o uso das Unidades. 

 

4. EQUIPE 

Wilson Jordão Mota Bezerra – Diretor da DMCA / FEMARH 

Flávia Furtado Alves – chefe da DUC 

Dirliany de Almeida Lopes – DUC 



Rair Tocantins Fiel – DUC 

Antônio José Silva Moraes – DUC 

Francilei Bento de Lima – motorista e prático 

Samuel Pereira da Silva – prático 

Bruno Dantas – DETUR / SECULT 

Carlos Vilhena – FIERR 

 

5.  METODOLOGIA APLICADA EM SANTA MARIA DO BOIAÇU 

 Apresentação dos participantes (equipe técnica e comunidade) 

 Esclarecimentos sobre os objetivos da Oficina 

 Revisão da formação do Conselho 

 Aplicação da matriz SWOT adaptada: PONTOS POSITIVOS, PONTOS NEGATIVOS, SONHOS 

E DÚVIDAS 

 Territorialização – dinâmica de delimitação e identificação do território 

 Matriz dos setores e instituições representativas – ferramenta para identificar os setores 

relacionados com a Unidade de Conservação. 

 Considerações finais 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6. RESULTADOS 

PONTOS POSITIVOS PONTOS NEGATIVOS DÚVIDAS SONHOS 

Qualidade de vida Ruas/falta de 
pavimentação 

Vai ser criado um conselho só 
para a RDS Boiaçú 

Faculdade 

Turismo Aeroporto Quantas cadeiras tem no 
conselho 

Torre de celular 

Extrativismo Falta qualidade na saúde Quais são os representantes 
de cada cadeira no conselho  

Avião disponível 

Agricultura Custo alto de locomoção Nossos sonhos serão 
realizados? 

Melhorias na saúde, 
educação e segurança 

Saúde Difícil acesso Pesca para subsistência Uma creche 

Educação Falta de qualidade na 
educação 

Fiscalização Porto de qualidade 

Segurança Ausência de Recursos 
modernos (tecnologia) 

Abate do tucunaré Praça 

Limpeza pública Energia cara Formação do conselho Cursos técnicos 

Trator Interferência política Interferência política (trator) Transporte público 

Energia 24 horas Falta de assistência do 
Governo 

Perigo dos jacarés nos rios 
Itapará-Boiaçú 

Regularização urbana 

Internet Saneamento básico Que não cheguem as 
melhorias 

Ruas com pavimentação 

Água Falta de um porto Empresas de turismo sem 
respeito (seu Valter) sendo 
que trouxe representantes 
da FEMARH para demarcar a 
área sem consentimento da 
comunidade 

Turismo ecológico com 
ramal de acesso 

UBS Falta de regularização 
territorial 

 Melhorias nas estradas  

Pesca esportiva Desunião  Que as instituições venham 
fazer pesquisas na região 
para o desenvolvimento da 
comunidade 

Esporte Preservação  Que o trator vermelho seja 
para todos 

Pesca artesanal Castelo da água   

Situação econômica Que o trator vermelho 
seja para todos 

  

Oportunidades/empregos    

Cultivo do açaí/castanha    

 

 

 

 

 

 

 



7. MATRIZ DE SETORES E REPRESENTANTES (PONTOS FOCAIS) 

SETORES PODER PÚBLICO COMUNDADE SOCIEDADE 
CIVIL/ONG 

ENSINO PESQUISA 
EXTENSÃO 

Agricultura/Pecuária IATER Associação Agricultura 
Familiar  

SEBRAE EMBRAPA/IFERR/UF
RR 

Extrativismo IATER “Irmão Silas” SEBRAE EMBRAPA/IFERR/UF
RR 

Indústria  Maciel Moraes (padaria) FIERR  

Infraestrutura SEINF/PREFEITURA José Moreira (CAER)   

Pesca Esportiva FEMARH Ivanildo/ Francisco (Curiucu)   

Pesca Artesanal FEMARH Felício Gama/Elieis/Careca   

Turismo DETURR Charles   

Saúde SESAU Evanir/ Jadson   

Educação SEED Prof.Edson/Prof. Iranicson AJURI UERR/UFRR/IFERR 

Segurança SESP Sargenta Elcimara   

Meio Ambiente FEMARH/ICMBio/I

BAMA 

brigada   

Comércio SENAC/ 

FERCOMÉRCIO 

JORGE   

Esporte/Cultura SECULT Jadson   

Artesanato/costura  Maria Marciele/Kedson SEBRAE/FIERR  

Hotelaria/Guia de 
turismo 

 Jadson/ Sheila Daiana   

Restaurante  Maria da Glória   

Transporte Fluvial  Pedro/Romário/Sadrak   

OUTRAS 
INSTITUIÇÕES 

FUNAI/PREFEITURAS/DESENVOLVERR 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

8.FOTOS 

 

                   

 



 

 

 



 

  

 



 

 



 

 

 

 



9.ANEXOS 

 

 

 



  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



10. ATA DA REUNIÃO EM SANTA MARIA DO BOIAÇU EM 08\01\2025 

RDS Itapará - Boiaçu  

 No dia 08\01\2025 houve a reunião de alinhamento e formação dos conselhos das 

Unidades de Conservação Estaduais em Santa Maria do Boiaçu que se iniciou as 8:42 da manhã 

com uma oração e o diretor Jordao falou algumas palavras iniciando a reunião, perguntou quem 

quer mudanças na comunidade, cita que eles são os responsáveis pelo bom andamento e 

resultado da reunião, fala da importância da participação das mulheres, se apresentarem para 

a comunidade, agradece e passa a palavra para Flávia. 

 Que se apresenta e a equipe, em seguida Bruno se apresenta falando dos produtos que 

foram produzidos na área do turismo para desenvolver, fala da necessidade de formatar 

produtos turísticos. 

 Apresentação da comunidade, com início de fala a seu Nildão e seu Alex, vindo nem 

seguida seu Abrão com poder de fala. Neste sentido todos da comunidade se apresentaram um 

por um. Então Flavia começa a falar sobre a reunião que foi realizada ano passado e explica que 

o conselho da RDS, fala da importância da representatividade de todos os seguimentos da 

comunidade, algumas instituições que consideram importantes para ajudar em capacitações e 

palestras, explica ainda que a comunidade tem que representar 51%. Fala que a proposta é 

sempre ouvir a opinião deles a respeito dos conselhos, a serem separados um em cada RDS. 

Nildão fala que a comunidade está bem equilibrada com todos trabalhando e que tem que 

decidir com calma, uma moradora fala que as pessoas têm que ser imparciais, Flávia fala da 

orientação do ICMbio que está unificando os conselhos, porém com realidades diferentes, então 

propõe que tem que ter mais assentos nos conselhos, Carlos da FIERR fala a respeito dos 

conselhos das flonas, discorre a necessidade de organizar para se ter um conselheiro de cada 

segmento, escolher pessoas dedicadas para os representarem. 

 Em seguida houve a divisão em grupos para escrever os pontos positivos, negativos, 

duvidas e sonhos, foi dado um tempo de 20 minutos para os grupos colocarem os pontos de 

cada tema, sendo que cada grupo teve um relator para falar sobre os referidos temas e fixaram 

na cartolina, sendo que foram divididos em três grupos.  

 No meio da dinâmica o senhor Nildão solicita união da comunidade para o bem comum. 

Terminada a dinâmica Flávia falou que isso ajudou a eles perceberem o conhecimento e 



potenciais existentes na comunidade e se comprometeu a fazer um relatório do que foi posto e 

devolver a eles. Fala que eles têm uma força que eles desconhecem que tem que ter liderança, 

voz, que as mulheres também precisam ser ouvidas e terem mais participações junto ao 

conselho, fala sobre o plano de manejo, que vai demorar um pouco, que entendam a 

importância do conselho e que todos estejam representados.  Bruno pergunta se tem mais 

alguma coisa que querem incluir ou se podemos avançar. O senhor Maciel (brigadista) pergunta 

sobre o que fazer para resolução da grande quantidade de jacarés, perguntaram também sobre 

o CDRU e Flávia fala sobre a importância deste documento, fala que está sendo elaborada uma 

instrução normativa. Seu Nildão fala que tem gente que nem mora na comunidade e que tem 

vários terrenos e vendem, deu exemplo da empresa do seu Valter, que segundo ele vem 

invadindo de terras, nesse sentido Flávia orienta que precisa ser feita a denúncia com boletim 

de ocorrência.  

 Em seguida Bruno fala sobre a política que e um exercício democrático muito importante 

que e diferente da politicagem. Fala de denunciar ao MPF e MPE para haver apurações se 

entenderem necessário. Jordao fala parabenizando a comunidade por conseguir expor suas 

dores.  

 Ao meio dia houve intervalo para o almoço, e às 14 horas, iniciou-se o período da tarde 

e foi a hora de conhecer o território apontando onde estão localizados sua infraestrutura e 

potencialidades com a mesma metodologia da manhã, onde foram novamente dividendos em 

três grupos. Após desenhar foram apresentar, Flavia fala do exemplo da RDS Mamiraua sendo 

um exemplo de sucesso. Jadson fala que a comunidade precisa dar o primeiro passo, um 

ribeirinho fala também que precisa ter coragem, força de vontade, não dependendo da ação do 

governo. Bruno fala que trouxe 8 agências de viagens e cita o descobrimento de um sitio 

arqueológico na comunidade de Santa Maria Velha, também enfatizou a necessidade de 

estrutura para receber turistas, um meio de oferecer hospedagem.  

 Sendo assim foram identificadas a necessidade de instituir o conselho o quanto antes. 

Identificar os setores e identificação das atividades. Foi solicitado falar com o Marcelo do IATERR 

solicitando uma reunião, entre a associação de agricultura familiar (trator monopolizado 

segundo os ribeirinhos). Após a identificação dos setores foram feitos os encaminhamentos e 

agradecimentos. A reunião se encerrou às 16:40. 

 


